

Presentación

El número 19 de Sociedad y Ambiente, correspondiente al periodo marzo-junio 2019, publica doce artículos, así como una reseña de libro que muestran diversos ámbitos de la investigación y debate teórico socio-ambiental que se desarrolla en México.

El primer artículo titulado “**Mundos en colisión: Antropoceno, ecofeminismo y testimonio**” de Siobhan Guerrero Mc Manus y Agustín Mercado Reyes, aborda la necesaria teorización de las injusticias epistémicas en esta nueva época a partir de la propuesta ecofeminista y el análisis del peso que tienen el aumento de la vulnerabilidad debido al cambio climático antropogénico. El manuscrito plantea un aparato interpretativo que busca comprender la significancia de los cambios ambientales, superando la tentación de sólo reducir los efectos de la crisis climática a un listado de pérdidas y experiencias.

En el segundo artículo “**Mecanismo participativo de la Comisión Internacional de Límites y Aguas: retos de gobernanza para la seguridad hídrica**” de Alfonso Andrés Cortez Lara y María Eugenia González Ávila, se analizan las características, principios y funcionamiento del instrumento de participación ciudadana en torno al agua que rige en la frontera México-Estados Unidos. A partir de las perspectivas de participación social, gobernanza del agua y seguridad hídrica se revisa el caso de los Foros Ciudadanos de la CILA en los casos de Mexicali y San Luis Río Colorado, y se obtienen enseñanzas que pudieran replicarse en otras regiones.

El tercer artículo “**Living with Risk: Climate Change and Vulnerability. Community Perceptions in Peri-urban Areas of La Paz City, Mexico**” de Miriam Alfie Cohen y Gustavo M. Cruz-Bello, ofrece un análisis de la vulnerabilidad, la capacidad de adaptación y el empoderamiento para enfrentar el cambio climático a través de la percepción de los habitantes en dos comunidades peri-urbanas expuestas a huracanes e inundaciones en La Paz, Baja California Sur, México. El estudio muestra la importancia del conocimiento local para entender las causas sociales de la vulnerabilidad y mejorar la capacidad de adaptación y empoderamiento.

El cuarto texto “**¿Sirven las evaluaciones para aprender? Influencia de las evaluaciones sobre las decisiones de manejo en un Área Natural Protegida**” de Eduardo Luna-Sánchez y Margaret Skutsch, expone la arquitectura de evaluación de la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (CONANP) con la finalidad de conocer los factores que promueven e inhiben el uso de las evaluaciones en la toma de decisiones de los guardaparques que administran

un Área Natural Protegida (ANP) en el centro de México y, a partir de ello, sugerir aspectos de mejora en el manejo del ANP e a los guardaparques en la implementación de los cambios.

El quinto artículo **“Wirikuta en disputa. Reivindicación del patrimonio ejidal y minero en el Altiplano Potosino”** de Irene Álvarez Rodríguez muestra, a partir del concepto de patrimonio, cómo las personas clasifican ciertos bienes como trascendentes o inalienables en escenarios de controversia sobre la apropiación de recursos. Al analizar el caso de la Sierra del Catorce en San Luis Potosí-México, la autora identifica la acción de diversos actores: peregrinos católicos, indígenas huicholes, turistas y empresas mineras, y nos ofrece una interpretación novedosa de las organizaciones políticas que vinculan la identidad regional con el trabajo minero.

El sexto artículo **“Salud ambiental en localidades agrícolas expuestas a plaguicidas en Sonora”** de Adrián Israel Yáñez Quijada y Beatriz Olivia Camarena Gómez, explora la situación de salud ambiental de los pobladores de localidades agrícolas que utilizan plaguicidas en Sonora-México, a partir de información científica publicada en artículos y documentos oficiales entre 1988 y 2018. Los resultados muestran los principales factores macroeconómicos, ambientales y de salud relacionados con el uso y aplicación de agroquímicos en suelo, agua y cultivo de hortalizas y frutales.

El séptimo artículo titulado **“Impactos del turismo en dos Parques Nacionales y áreas aledañas de Baja California, México: el caso de Sierra de San Pedro Mártir y Constitución de 1857”** de Yéssica Edith Medina-Castro, Blanca Roldán-Clarà y Juana Claudia Leyva Aguilera, presenta el impacto del turismo en dos espacios naturales, la interacción entre funcionarios, habitantes locales y turistas, así como las diferencias y similitudes entre ambos parques. Se analizan también los impactos ecológicos producidos por los programas de desarrollo estatal que promueven el aumento de turistas sin considerar los daños que pueden representar para los ecosistemas.

El octavo artículo **“Identificando temas de investigación conjunta a través del análisis de la problemática socioambiental: la experiencia de COMBIOSERVE en la Reserva de la Biosfera de Calakmul, México”** de Luciana Porter-Bolland, Emma Villaseñor, Federico Escobar-Sarria, Matthias Rös, Albert M. Chan Dzul, Sara Oliveros López y Alberto López Díaz, expone resultados de la experiencia de colaboración entre comunidades locales que desarrollan acciones de manejo, gestión y conservación de sus recursos naturales y organismos académicos y de la sociedad civil que colaboran con ellas en el diagnóstico de necesidades, capacidades y definición de aspectos productivos.

El noveno artículo **“Organización y empoderamiento de mujeres en el Turismo Rural Comunitario: Red Ecoturística Calakmul, Campeche, México”** de Yamile Itzel Sánchez Islas, Elia Pérez Nasser, Ma. Antonia Pérez Olvera, Gregoria Rodríguez Muñoz y María Teresa

Munguía Gil, analiza desde el modelo incluyente del Turismo Rural Comunitario (TRC) y el Modelo Multifactorial de Empoderamiento (MME), la estructura de los grupos de mujeres que conforman la Red, sus áreas de oportunidad para fortalecer su empoderamiento e impulsar actividades educativas, productivas y de conservación, así como la necesidad de que las autoridades se involucren en el proceso.

El décimo artículo titulado “**Factores sociales explicativos de la riqueza vegetal en huertos familiares: análisis de una estrategia de vida**” de José Carmen García Flores, Jesús Gastón Gutiérrez Cedillo y María Raimunda Araújo Santana, aborda la riqueza vegetal en huertos familiares de tres localidades rurales del Estado de México a partir del enfoque teórico de estrategia de vida. Entre sus resultados destaca la alta diversidad de especies registradas en esos espacios que se asocia con las prácticas de manejo, creencias, costumbres, tradiciones locales, religión, ocupación y valor de uso que las familias atribuyen al huerto.

El undécimo artículo titulado “**Tortillas artesanales mazahuas y biodiversidad del maíz nativo. Reflexiones desde el ecofeminismo de la subsistencia**” de Alma Lili Cárdenas Marcelo, Ivonne Vizcarra Bordi, Angélica Espinoza-Ortega y Alejandro Espinosa Calderón, plantea las relaciones de género que resultan en negociaciones entre mujeres y hombres que sostienen la continuidad alimentaria entre el cultivo de maíz nativo o mejorado y la elaboración de tortillas artesanales. El estudio se realizó a partir de entrevistas a tres tipos de actores sociales: mujeres que elaboran y venden tortillas artesanales, productores/as de maíces nativos y consumidores/as de tortillas.

En el doceavo artículo “**Rumbos y extravíos de la educación ambiental. Destellos de un paradigma emergente**” sus autores Luis Roberto Granados Campos y Fidel González Quiñones, realizan un análisis documental de las orientaciones conceptuales que abordan el paradigma de la educación ambiental y señalan la necesidad de que ésta, al tiempo de ser parte integral de los nuevos contenidos y modelos educativos, se comprometa con el cambio social.

El número 19 de Sociedad y Ambiente presenta también la reseña crítica del libro *El paisaje: reflexiones y métodos de análisis* coordinado por Martín M. Checa-Artasu y Pere Sunyer Martín, publicado en 2017 (Universidad Autónoma Metropolitana-Iztapalapa y Ediciones del Lirio: México, 317 pp.) elaborada por Patricia Gerez Fernández y titulada “**Un llamado a la observación del paisaje como didáctica para comprender las dinámicas regionales de ocupación y uso**”. En ella, la autora destaca que en el libro se analizan tres diferentes abordajes en torno al paisaje y enfatiza la importancia de los casos concretos de estudio que en ellos se plasman.

Como siempre, agradezco a las y los autores la confianza depositada en Sociedad y Ambiente para difundir sus reflexiones, análisis y resultados de investigación; a las y los árbitros que

revisaron los manuscritos y que nos permiten garantizar la calidad académica y científica de nuestra revista; al Consejo Editorial integrado por destacados especialistas nacionales y extranjeros; a las y los editores asociados que atienden con profesionalismo el proceso de dictaminación de cada texto; y a Leonardo Toledo Garibaldi, Cristian Kraker Castañeda y Amelia Noriero Escobar, editor técnico, asistente y becaria de la revista respectivamente, por su invaluable apoyo y colaboración en todas las tareas que permiten cuatrimestralmente publicar Sociedad y Ambiente.

Esperanza Tuñón Pablos
Directora